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羊城晚报讯 记者赵燕华报道：2019 年 12 月
31 日，“2020 拥抱未来———丁祖昱评楼市年度发
布会”在上海举行。 易居（中国）董事局主席周忻在
致辞时表示，未来将推动区块链、人工智能、大数
据等前沿信息技术在不动产垂直领域的落地创新
和融合应用。 作为知名楼市专家，易居中国执行总
裁丁祖昱用大数据对 2019 年回溯复盘，并对未来
一年抛出大胆预测。 他认为，2020 年行业兼并重
组加剧，且“大鱼吃大鱼”。

TOP30 成规模分水岭
根据丁祖昱发布的数据， 截至 2019 年 12 月

31 日下午 4 时，TOP100 房企的累计权益销售金
额同比增长 6.5%，不及 2017 年的 40.5%和 2018
年的 35.1%。 行业整体规模增速较前两年放缓，特
别是百强房企规模增长变化较大。

值得注意的是， 过去几年行业集中和分化再
度上演。 克尔瑞数据显示， 截至 2019 年年末，
TOP3、TOP10、TOP30、TOP50 和 TOP100 房 企
的权益销售金额集中度已分别达到 9.5%、21.4%、
35.7%、43.5%以及 53%。分梯队来看，百强内部各
梯队房企分化加大。

随着市场资源加速向优势企业聚集，TOP30
房企已成为规模发展的分水岭。

记者对比发现，在行业竞争加剧中，恒大、碧
桂园、万科、融创等房企继续发力，其中，恒大的权
益销售额位居第一， 而曾是明星房企的招商蛇口
却跌出前十。

截至 2019 年年末，四家龙头房企全口径销售
额均已突破 5500 亿元， 但增速较 2018 年同期明
显放缓。 中国恒大累计实现全口径销售金额 6080
亿元，碧桂园则以 7715.3 亿元的全口径销售额再
揽行业第一，而融创首破 5000 亿元，2019 年累计
实现全口径销售金额 5556.3 亿元。

行业规模企业规模或双见顶
对 2020 年房地产业演化方向，在丁祖昱给出

的十大预测中， 最受市场关注的是行业格局———
2020 年房企兼并收购“大鱼开始吃大鱼”。“所谓
大鱼吃小鱼的年代进一步演变成大鱼吃大鱼的时
代，未来也会如此。 ”

此外，预测认为，“稳定”将是 2020 年房地产调
控政策主基调，大涨肯定不是稳定，大跌也同样不是
稳定。 在“房住不炒”指导下，房地产去杠杆是长期战
役。 房企行业规模、 企业规模双见顶， 整体企业在
2020 年增长会非常有限，部分企业甚至会出现下调。
为加速去库存，渠道依赖仍将表现突出。此外，租赁市
场未来空间很大，但企业需要在细分领域进行细化。

2019年TOP4房企销售额均破5500亿元

2020年地产业
或现“大鱼吃大鱼”

生鲜电商近几年来受到资本青睐，
但自 2019 年下半年以来，多家生鲜电
商平台被爆经营困难， 运营成本高企、
同质化竞争、资金链断裂等问题导致了
一波又一波的“关店”。 有数据显示，当
前，资本对生鲜电商的发展已开始持观
望态度。 但就在近日，生鲜零售连锁品
牌“肉联帮”完成了 A 轮融资，由美团
点评产业基金龙珠资本独家投资。是什
么让巨头再次发力生鲜电商？

羊城晚报记者梳理发现， 美团此
前曾多次发力生鲜赛道。最开始在线下

试点“掌鱼生鲜” 门店，2018 年 5 月，
“掌鱼生鲜”升级为“小象生鲜”，美团
正式下场生鲜电商。 自 2018 年年底开
始，生鲜已成美团战略级孵化的业务。

分析认为， 美团希望小象生鲜作
为其线下流量的载体， 实现线上线下
流量的互通。然而，小象生鲜的发展并
不尽如人意， 不到一年就关闭了线下
5 家门店，占其全国布局一半以上。

随后，美团又推出“美团买菜”和
“菜大全” 两个新业态， 前者在 2019
年完成了京沪深等 4 个城市的试点

布局，后者主打菜场代运营。
据天眼查数据，龙珠资本此前还

投资了康品汇、谊品生鲜等生鲜电商
企业，美团发力生鲜赛道的决心可窥
一斑。

“生鲜用户与美团现有用户有着
高度的重合。 ”网经社电子商务研究
中心生活服务电商分析师陈礼腾对
记者分析表示，拥有万亿级市场规模
的生鲜业务引得巨头扎堆进入 ，盒
马、7FRESH、苏鲜生等背靠电商巨头
借助资本快速崛起，或许让美团看到

了机会。
美团为何对肉联帮有信心？ 记者

了解到，主营社区生鲜零售小店的肉
联帮的创始人陈生毕业于北京大学，
业内称呼他为“北大猪肉佬”，曾连续
创办天地壹号、壹号食品两家企业。

近 20 年来， 陈生带领的壹号食
品深耕农产品，采取“公司 + 基地 +
农户 + 连锁店” 全产业链管理模式，
实现了从产地到餐桌的保障，并积累
了在猪肉、禽、蛋、牛肉等主要生鲜品
类上的产品认知与供应链资源。

美团龙珠资本创始合伙人朱拥华
表示，生鲜零售市场规模超 4 万亿，也
是美团龙珠重点赛道之一， 龙珠非常
看好陈生团队对对行业的理解。

“生鲜电商行业一直面临着难以
盈利等难题，大多平台发展并不顺风
顺水。 对于美团来说，目前也处于尝
试阶段，并未大规模推进。 ”陈礼腾表
示，此前美团更多是自己孵化生鲜产
品， 此次的投资将实现取长补短、优
势互补，减少自营的风险。

羊城晚报记者 沈钊

羊城晚报：为什么选择做“肉联帮”？
陈生： 我 32 岁就是亿万富翁了，对

钱的感觉非常有限，但对事业有感觉。其
实， 早在 2007 年， 我对太太就说不干
了，想退休，结果又干出壹号土猪。

我今年 58 岁，陆步轩也 55 了。这个
时候创业干个一般的事，我是不干的。 我
目前的天地壹号如果成功转到主板将有
100 个亿的市值，壹号食品的估值也达到
百亿，要是再做一个 100 亿的事业，一点
意思都没有，我要干个不一样的事。

在我看来， 中国的肉类市场从生
产到销售都是分散的。 中国养猪的大
佬基本不卖肉， 全国最大的养猪企业
温氏才占市场的 3%。 有机构统计，中
国肉类市场有 5 万亿以上的市场规
模，但没有强有力的品牌和流通渠道。

我和陆步轩在行业沉淀了十多二
十年，由于背景和能力的特殊性，就想

要改变这个生鲜行业。 举个例子，我们
在上海一间“肉联帮”店不到两个月改
了三次。 美团也就是看中我们的迭代、
变革的能力。

我最后的创业， 就想做一个颠覆
行业的有意义的事。 现在又进入了一
个 5 万亿的市场，这个市场太诱人了，
加上这个行业这么不规范， 对我们的
吸引力更大。

陆步轩：现在市场比较分散，无论
是养猪还是养牛、养鸡，养的、贩的、宰
的、卖的，各个环节都是脱节的，这样就
很难形成一个品牌。 但我相信在未来的
二三十年内，这种情况会变化。 到时候
无论消费者去超市还是社区店，买到哪
个肉类品牌，就是哪个厂商养的。 这样
就形成了一个产业链， 更有安全保障，
肉类更美味， 而且各个价格层次都有。
这就是我们“肉联帮”想要做的事。

电商再次发力生鲜赛道为哪般？

退休前最后一次创业 进军 5 万亿中国肉类市场

“北大猪肉佬”的最后野心
要从跟美团的合作发酵？

2019 年年末， 壹号食品
旗下生鲜品牌“肉联帮”获得
美团产业基金龙珠资本数亿
元独家投资，一下子变成腾讯
的“远亲”。与此同时，作为“肉
联帮”品牌的母公司广东壹号
食品股份有限公司， 在去年
12 月也正式与商业巨头苏宁
签订了战略合作协议， 此前
“肉联帮” 已在苏宁小店开出
十多家店中店。

1 月 2 日， 在广州维多利
广场广东壹号食品股份有限
公司总部，“肉联帮” 创始人

“北大猪肉佬” 陈生带着师弟
“北大屠夫” 陆步轩一起接受
媒体采访，畅谈退休前最后一
次创业的诱惑和野心，也谈到
了中国肉类行业的诸多痛点。

羊城晚报： 美团投资肉联帮 ，
苏宁也跟你们合作 ，未来你们将有
哪些新布局？ 生鲜的未来是什么？

陈生： 目前生鲜电商没有一个
敢说模式是盈利的模式，大家都有
点忐忑。 未来是什么我不知道，但
肯定不是现在这样。 有人分析，电
商大佬们要熬到 2025 年， 那些没
钱的可能熬不过。 我怕被熬死，要
参与进来跟他们一起熬死别人。 美
团现在首先是钱，接下来我们会探
讨线上线下的合作。 还有美团自己
的生鲜 tob 已过百亿了，我们想将
我们的鸡 、 牛等卖进美团的 tob
里。 可以说，我们高层之间沟通的
渠道非常畅通。“结婚”才两天，讲
未来不好说。

说实话， 我的两家公司还有十

几个亿现金，我对美团的几个亿兴
趣不如对它的整个配送网络、流量
兴趣大。

生鲜最大的痛点是配送费，一
单十几元。 我们为什么选美团，因
为消费情景跟我们最吻合，未来我
们可能借助美团的小哥，同一栋楼
送外卖还可以同时送菜。

跟苏宁的合作是店中店模式，
苏宁现在 6000 多家苏宁小店，未
来还有很多想象空间。

羊城晚报：壹号食品 2019 年表
现如何？

陈生：2019 年壹号食品营收
可达 30 个亿左右 ，2020 年预计
达 50 亿，“肉联帮”目标开店达到
1000 家 -2000 家， 销售超过 30
个亿。

羊城晚报：在中国 ，很多农业企业
在改变战略 ， 比如做饲料的新希望涉
足养猪 ，温氏从养猪到卖猪肉 ，互联网
大佬丁磊也养猪 ， 你们凭什么认为有
实力要整合全产业链？ 怎么做？

陈生：养猪是跟猪打交道 ，卖肉
是跟人打交道。 猪跟人有多大区别，
这两个行业就有多大区别。 在我看
来，养猪相对容易，土猪的养殖技术
要实现变革， 十多年的变化不算大。

但做品牌千变万化，人的变化是无穷
无尽的，要研究好消费者心理、营销、
各品牌建设，是非常大的挑战。 做终
端非常痛苦 ，可以说 ，我往上游走容
易，他往下游走难。

做养殖产业上游和下游的区别 好比猪跟人的区别

十年前就想退休
却挡不住 5万亿市场的诱惑

生鲜的未来是怎样不知道
反正我们不想被熬死DA
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未来在广东市场 只有肉联帮和钱大妈的爱恨情仇
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陆步轩陈生

羊城晚报：目前 “肉联帮 ”的情况
如何？ 与钱大妈之间的竞争如何？

陈生：2012 年，我就跟团队说农贸
市场要被互联网所颠覆，于是我们开始
对生鲜连锁展开实验。我们自己做亏得
一塌糊涂，中间碰到很多坑。 前年我们
开始自己开店、收购，去年确立了“肉产
品优质高价 + 其他产品优价” 的组合
模式， 全力打造社区生鲜品牌“肉联
帮”，并在广深、沪杭、厦门等多个城市

布局，旗下已经拥有近 500 家门店。
目前，“肉联帮”500 家店四成是

直营的。 去年 12 月，“肉联帮”一个月
营业额有 1 个亿， 目前每个月都新开
几十家店，我们将在 2020 年 3 月将旗
下生鲜超市品牌统一为“肉联帮”。

羊城晚报： 最近生鲜超市出现了
关店现象 ， 你们如何看待与钱大妈的
竞争？

陈生： 肉联帮的面积是 50 平方米

-100 平方米，规模跟钱大妈差不多，钱
大妈目前约有 1700 多家店， 京东投资
了它，钱大妈把我们当成最大的竞争对
手，我则认为我们之间是良性竞争。

有句话“神仙打架小鬼遭殃”，在
广州丽江这个楼盘， 钱大妈和“肉联
帮”各开四家门店，其他生鲜超市还有
空间吗？ 未来，我想在广东市场，只会
是钱大妈和肉联帮的爱恨情仇， 其他
的故事是插不进来的。

盈利
仍难

近日，“2019 东方财富风云榜” 颁奖
典礼于成都隆重举行。凭借领先的综合实
力、 专业的投研能力、 良好的业绩及在
FOF 投资布局上的突出表现， 工银瑞信
基金荣膺“2019 年度最佳基金公司”以及

“2019 年度最佳 FOF 投资团队” 等两项
重量级大奖。

作为行业综合实力领先的超大型
基金公司，工银瑞信一直致力于完善业
务类型， 以期为投资者提供更全面、更
丰富的理财服务。 随着投资工具的丰富
和产品策略的多元化，FOF 基金作为

资产配置的分散化投资工具 ， 发展渐
盛 ， 如 11 月 份 工 银 智 远 FOF 实 现
45 .31 亿元的首募规模。 截至 12 月 27
日，市场上共有 FOF 基金（包括正在发
行的）87 只， 总规模超过 360 亿元，较
去年末增长逾 2 倍，其中工银瑞信旗下
FOF 基金规模市场占比逾 13%， 居行
业前列。

FOF 基金更强调团队管理和合作，
以更好地发挥多资产、 多市场研究的优
势。 工银瑞信高度重视，2017 年初即组
建 FOF 投资部，聚集了一支具有国际投

资视野、深谙国内实战经验的 FOF 投研
团队。工银瑞信 FOF 投资部负责人蒋华
安曾在社保基金资产配置处任职， 多次
参与或负责制定了社保基金战略及战术
资产配置计划， 具有多年资产配置和管
理人选择实践经验； 副总监黄惠宇女士
则先后在美国磐安 、GMO 任资深投资
专家， 具有多年全球大类资产配置实践
经验。 团队其他成员背景丰富、 互补性
强，涵盖资产配置、基金研究、量化分析
多个方面，为 FOF 基金的投资运作提供
了重要保障。

近日， 申万菱信基金管
理有限公司上报的“申万菱
信量化对冲策略灵活配置混
合型发起式证券投资基金”
已正式获批， 成为时隔三年
多的公募量化对冲基金再度
获批的基金之一。 申万菱信
表示， 此次量化对冲产品的
正式获批， 是公司扩充量化

产品线、 打造行业量化精品
的重要一步。

量化对冲基金主要通过
量化策略构建股票组合作为
现货多头，同时利用股指期货
作为对冲工具，力求给投资者
提供一种与市场表现相关性
较低并且长期表现良好的投
资工具。

公募量化对冲基金时隔
三年再开闸， 景顺长城量化
对冲三个月定期开放混合型
发起式证券投资基金日前正
式获批。 景顺长城目前旗下
拥有 9 只量化公募基金，近
年来凭借出色的超额收益赢
得市场对其量化投资能力的
广泛认可。

据了解，景顺长城在量化
对冲方面上已拥有 5 年可追
溯的优秀历史业绩。 景顺长
城拥有成熟的基本面量化模
型，在市场的检验中，几类模
型在各类因子上取得均衡，
同时风险暴露得到严格的控
制。

工银瑞信基金荣获“最佳 FOF 投资团队”等两项大奖

景顺长城获批公募量化对冲基金新产品

新华基金：
坚守价值投资十五年

近日，新华基金“新财富·新声音 2020
年投资策略会暨十五周年庆典” 活动在京
举办。新华基金董事长张宗友、总经理刘全
胜、 投资总监崔建波等多位重量级嘉宾出
席活动， 不仅对 2020 年证券市场进行了
分析， 同时也在新华基金成立 15 周年之
际，展望了公司未来发展蓝图。

2019 年是新华基金成立 15 周年，
同时公司也迎来了新股东天风证券。 刘
全胜在会上表示， 新华基金将坚持把投
资者利益放在第一位， 以绝对收益为目
标，坚持长期的价值投资理念。

2020 年配置债券资产
正当时

2020 年新启，如何调整布局资产也
成为大家关心的重点。 受到市场广泛共
识的是，随着权益市场在 2019 年的全面
估值修复，希望再在 2020 年获得全线普
涨的拐点恐怕不易。 在权益市场结构性
行情中寻找超额收益机会的同时， 重新
配置债券资产加强组合防御性， 守护前
期收益或是不错的选择。

据悉，过去 6 年债券投资管理能力位
居行业前列的兴全基金，2020 年首只产
品———兴全恒鑫债券型基金正在发行中，
值得预期配置债券基金的投资者关注。

正在发行中的农银创新医疗混合基
金（基金代码：008293）拟任基金经理赵
伟近期指出， 医药股具有强者恒强的特
点， 未来医药股的机会集中在创新药和
医疗服务两大领域。

截至 12 月 17 日， 赵伟管理的农银
汇理医疗保健主题基金今年以来收益高
达 85.14%（成立以来回报率 61.83%）。
赵伟从事过医药行业， 做医药行业研究
员的时间比较长，偏向于基本面交易，对
个股估值的高低有容忍度， 他坚信好公
司有好价格。

农银汇理赵伟：
医药投资机会集中于创新
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